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Праздники Святой Церкви

ЧИТАЙТЕ  В  НОМЕРЕ

ПРАЗДНОВАНИЕ ПАСХИ

О том, как праздновали праздник Светло-
го Христова Воскресения древние христи-
ане, наши предки на Руси, о традициях,
связанные с Пасхой читайте на
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СЕМЬЯ - БОГОМ
БЛАГОСЛОВЕННЫЙ СОЮЗ

В Севастополе созданое и успешно функ-
ционирует Общество православных сес-
тер милосердия. О традициях сестриче-
ства милосердия, о том, чем занимаются
сестры, в материале на

стр........................................ 3

ПРАВОСЛАВНОЕ
СЕСТРИЧЕСТВО
МИЛОСЕРДИЯ

Читайте размышления епископе Алексан-
дра (Милеанта) о семье и браке как уста-
новлении Божием. На этой же странице -
эссе Михаила Кострова о гражданском
браке, его истоках и покровителях.
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Данный материал - результат беседы со
священником, клириком храма в честь
12-ти апостолов (Балаклава), иерем
Василием Сиголаевым.Читайте на

стр........................................ 6

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

 НЕ ОСУЖДАЙТЕ
СВЯЩЕННИКОВ!

О МОЛИТВЕ
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Кто благочестив и Бо-
голюбив — насладись
ныне сим прекрасным и
радостным торжеством!
Кто слуга благоразумный
— войди, радуясь, в ра-
дость Господа своего! Кто
потрудился, постясь, —
прими ныне динарий! Кто
работал с первого часа —
получи ныне заслуженную
плату! Кто пришел после
третьего часа — с благо-

Огласительное слово на Пасху святителя Иоанна Златоуста
дарностью празднуй! Кто
достиг только после шесто-
го часа — нисколько не со-
мневайся, ибо и ничего не
теряешь! Кто замедлил и до
девятого часа — приступи
без всякого сомнения и бо-
язни! Кто же подоспел прий-
ти лишь к одиннадцатому
часу — и тот не страшися
своего промедления! Ибо
щедр Домовладыка: прини-
мает последнего, как и пер-

вого; ублажает пришедшего в одиннад-
цатый час так же, как и трудившегося с
первого часа; и последнего одаряет, и
первому воздает достойное; и тому дает,
и этому дарует; и деяние принимает, и
намерение приветствует; и труд ценит, и
расположение хвалит.

Итак, все — все войдите в радость Гос-
пода своего!  И первые, и последние, при-
мите награду; богатые и бедные, друг с
другом ликуйте; воздержные и беспеч-
ные, равно почтите этот день;

- Скажите, о чем необходимо просить
Бога в молитве? Правда ли, что нельзя
молиться о чужих, незнакомых, некровных
людях, так как можно очень себе
навредить ? Ответ иерея Бориса Кравец на
этот вопрос на

Ну вот мы и дождались самого глав-
ного праздника православных христиан
– Светлого Христова Воскресения, Пас-
хи. Этот величайший праздник любим
не только верующими, но и многими из
тех, кто пока ищет свою тропинку к Богу,
к храму. Действительно, как поет Цер-
ковь, это «праздников Праздник и Тор-
жество из торжеств». Почему так велик
праздник Воскресения? «Если Христос
не воскрес, то и проповедь наша тщет-
на, тщетна и вера ваша», – говорит апо-
стол Павел (1 Кор. 15, 14). Мы, право-
славные, веруем, что, подобно тому, как
воскрес Господь Иисус Христос, так и
мы все воскреснем, оживем для жизни
вечной, жизни с Богом во Царствии Его.
Этот номер «ХВ», конечно, номер пас-
хальный. Ровно год прошел с момента
выхода первого номера «Херсонесского
вестника», газеты, заглавные буквы на-
звания которого символизируют глав-
ную пасхальную радость: «Христос Вос-
кресе!» Надеюсь, в этом номере многие из
вас найдут для себя душеполезное чтение.

Артемий Слезкин
выпускающий редактор «ХВ»

Христос неоднократно говорил,
что именно ради этого момента –
распятия, смерти на кресте и вос-
кресения Он пришел в мир. Пос-
ледний враг, древний враг, с кото-
рым сражается Христос - это
смерть. Бог есть жизнь. Все, что
существует, все, что живет - по
убеждениям христиан и по опыту
любой развитой религиозной фи-
лософской мысли - существует и
живет в силу своей причастности к
Богу, своей взаимосвязи с Ним. Но
когда человек совершает грех, он
разрушает эту связь. И тогда бо-
жественная жизнь перестает стру-
иться в нем, перестает омывать его
сердце. Человек начинает «зады-
хаться». Человека, каким видит его
Библия, можно сравнить с водола-
зом, который работает на дне
моря. Вдруг, в результате неосто-
рожного движения, шланг, по кото-
рому сверху поступает воздух, ока-
зывается пережатым. Человек на-
чинает умирать. Спасти его мож-
но, только восстановив возмож-
ность воздухообмена с поверхно-
стью. Этот процесс и есть суть хри-
стианства.

Таким неосторожным движением,
нарушившим связь между человеком и
Богом, был первородный грех и все пос-
ледующие грехи людей. Люди воздвигли
преграду между собою и Богом - прегра-
ду не пространственную, а в своем сер-
дце. Люди оказались отрезанными от
Бога. Эту преграду необходимо было
убрать. Чтобы люди могли быть спасе-
ны, могли обрести бессмертие, следо-
вало восстановить связь с Тем, Кто толь-
ко Один бессмертен. По слову апостола
Павла, один только Бог имеет бессмер-
тие. Люди отпали от Бога, от жизни. Их
необходимо было «спасти», надо было
помочь им обрести именно Бога - не ка-
кого-то посредника, не пророка, не мис-
сионера, не учителя, не ангела, а само-
го Бога.

Могли ли люди сами построить такую
лестницу из своих заслуг, своих добро-
детелей, по которой они, как по ступе-

ням Вавилонской башни, поднялись бы
до неба? Библия дает ясный ответ - нет.
И тогда, поскольку Земля сама не может
вознестись до Неба, Небо склоняется к
Земле. Тогда Бог становится человеком.
«Слово стало плотью». Бог пришел к лю-
дям. Он пришел не для того, чтобы уз-
нать, как мы здесь живем, не для того,
чтобы дать нам несколько советов о том,
как себя вести. Он пришел для того, что-
бы человеческая жизнь могла вливаться
в жизнь Божественную, могла с ней со-
общаться. И вот Христос вбирает в себя
все, что есть в человеческой жизни, кро-
ме греха. Он берет человеческое тело,
человеческую душу, человеческую волю,
человеческие взаимоотношения, чтобы
Собою согреть, отогреть человека и из-
менить его.

Но есть еще одно свойство, неотде-
лимое от понятия «человек». За эпохи,
прошедшие со времени изгнания из рая,

человек обрел еще одно умение
- он научился умирать. И этот
опыт смерти Бог тоже решил
вобрать в Себя.

По определению святого
Иринея Лионского, с которым
были согласны не только хрис-
тиане II века, когда жил святой,
но и верующие во все времена,
смерть - это раскол. Прежде
всего раскол души и тела, а так-
же вторая смерть, которая по
христианской терминологии
есть раскол души и Бога. Веч-
ная смерть. Так вот, когда этот
раскол, этот клин, пробует ут-
вердится, найти свое место во
Христе, оказывается, что ему
там нет места. Он там застре-
вает, потому что человеческая
воля Христа через Гефсиманс-
кое моление подчинилась бо-
жественной воле, всецело со-
единилась с ней. Клин смерти
не смог отделить душу Христа
от Божественной природы
Сына Божия, и, как следствие,
человеческая душа Христа ока-
залась до самого конца неот-
делима от Его тела. И поэтому

и происходит почти немедленное воскре-
сение Христа.

Для нас это означает, что отныне
смерть человека становится не более,
чем эпизодом его жизни. Поскольку Хри-
стос нашел путь выхода из смерти, это
означает, что если человек последует за
Ним, образно говоря, «вцепится в Его
одежды», то Христос протащит его че-
рез коридоры смерти. И смерть окажет-
ся не тупиком, а просто дверью. Именно
поэтому апостолы говорят о том, что
смерть Иисуса Христа - важнейшее со-
бытие в их личной жизни.

Таким образом, спасение мы обре-
таем не смертью Христа, но Его воскре-
сением. Смерть изгоняется натиском
жизни. Христос не просто «претерпева-
ет» муки. Нет. Он вторгается в область
смерти и присозидает человечество к
источнику бессмертной жизни - к Богу.

Протодиакон Андрей Кураев

Окончание - на 2 стр.
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Традиции  Православия

Святые подвижники, цари
и простой народ в дни Пасхи

С древнейших времен Пасха празд-
новалась семь дней. Даже самые стро-
гие подвижники умеряли на Пасху свои
подвиги. Так, церковная история донес-
ла до нас, что «отец христианского мо-
нашества», св. Антоний Великий в Егип-
те (III-IV века) надевал в день Пасхи под-
рясник из пальмовых листьев, а его со-
временник, св. Пахомий, готовил себе
«роскошный» пасхальный обед – зелень
с оливковым маслом вместо обычного
сухого хлеба.

Согласно Апостольским постановле-
ниям, верные должны были все дни свет-
лой седмицы не работать, а быть в хра-
ме и слушать наставления пастырей.
Самыми необходимыми делами остава-
лись в эти дни дела благочестия, милос-
ти и благотворения. Но  и, конечно, не
забывались и мирские радости. Христи-
анские правители ревностно  следили за
тем, чтобы никто из подданных  не был
лишен в эти дни праздничной радости.

Как пример можно привести импера-
тора Константина Великого, первого
христианина на троне римских цезарей
(ум. в 337 г.). Все силы он прикладывал к
тому, чтобы священная ночь была пре-
вращена в день. Специально назначен-
ные люди по всему городу зажигали вы-
сокие восковые столбы, как бы огнен-
ные лампады, озарявшие каждый зако-
улок, так что эта таинственная ночь ста-
новилась светлее самого светлого дня.
Когда же наступало утро, император
Константин раздавал всем гражданам
богатые подарки.

Освобождение от тюремных уз
В эти дни православные государи

отворяли темницы и, во славу Спасше-
го нас из темниц вечных мук, освобожда-
ли узников. Этот обычай был утвержден в
367 году при императоре Валентиниане.

Средневековый византийский уче-
ный монах, Матфей Властарь, пишет,
ссылаясь на кодекс законов императо-
ра Феодосия (ум. в 450 г.): «В первый
день Пасхи… должны быть освобожде-
ны все заключенные в темницах, кро-
ме святотатца, блудника, похитите-
ля дев, гробокопателя, чародея, от-
равителя, убийцы, отцеубийцы, или
если найдется какой мятежник про-
тив царя или города».

Русские цари тоже придерживались
этого обычая: отпускали на свободу уз-
ников, кроме уголовных преступников.

В продолжении 15-ти дней Пасхи (т.е.
Страстной и Светлой Седмицы) прекра-
щались конные ристалища, народные
игры, театральные представления. Со-
гласно законам императора Юстиниа-
на «…все публичные и частные дела…
прекращаются. Впрочем, в сии дни всем
позволяется отпускать на волю рабов, и
делопроизводства о них не воспрещается».

Пример благочестивых
русских царей

Пример христианского благочестия
и милосердия подавали своему народу
и русские цари.

Христианское празднование Святой Пасхи
Пасхальное слово

На Руси Пасху праздновали издревле и до наших дней. НИКОГДА, даже в
самые тяжелые годы богоборчества XX века, никакая власть не смогла зас-
тавить народ забыть этот великий праздник. Давайте заглянем в прошлое и
вспомним (а кто-то, наверное, узнает впервые), как праздновали первые хри-
стиане в Византии, на Руси, как веселились в эти святые дни и наши не очень
далекие предки в XVIII-XIX вв.

XVII век. Кремль. Успенский собор.
Великолепная, торжественная Пасхаль-
ная служба. По окончании заутрени Го-
сударь «творил целование в уста», хри-
стосовался сначала с Патриархом, по-
том с митрополитами, архиепископами,
епископами. Обряд христосования пе-
ренесен к нам из Греции. Значение об-
ряда – выражение общей радости и все-
общего прощения, которое дано нам
воскресением Спасителя.

Похристосовавшись с духовенством,
Государь становился на свое место и
раздавал яйца подходившим к нему бо-
ярам,  окольничим, думным дворянам и
т.д. Яйца были расписаны по золоту яр-
кими красками или цветными травами,
«а в травах – птицы, и звери, и люди».
Изготавливали их иноки Троице-Серги-
евой Лавры, иконописцы и мастеровые
царской оружейной палаты.

В допетровские времена (то есть до
XVIII века) благочестивые государи раз-
давали при христосовании до 40 тысяч яиц.

После службы Государь посещал
темницы. По его приказу узникам раз-
давали праздничное угощение. И так всю
Светлую Седмицу Царь и Царица посвя-
щали посещению ближних и дальних оби-
телей и щедрой раздаче милостыни ни-
щим и увечным. Следуя примеру Госу-
даря, и народ усердствовал в помощи
нуждающимся и узникам.

Пасхальные обряды и обычаи
А теперь вспомним некоторые пас-

хальные обряды.
К их числу относится благословение

артоса, красных яиц и некоторых дру-
гих кушаний. Артос – в переводе с гре-
ческого языка означает просто «хлеб».
У нас же, согласно Уставу, это «всеце-
лая просфора с крестом, на ней изоб-
раженным» или же с изображением Вос-
кресения Христова. Артос освящается
по окончании пасхальной Литургии и
полагается на столик рядом с изобра-
жением Воскресения Господня, обыкно-
венно у царских врат, где пребывает всю
Светлую Седмицу. Приготовляя артос,
Церковь подражает апостолам, кото-
рые, привыкнув вкушать трапезу вместе
с Господом, по вознесении Его на небо
отлагали часть хлеба для Него, пред-
ставляя Его как бы присутствующим
среди них.

Для нас же, кроме того, артос напо-
минает, что Иисус Христос крестной
смертью и воскресением сделался для
нас истинным Хлебом жизни. В Светлую
субботу, по окончании Литургии, артос,
после чтения священником особой мо-
литвы, раздробляется, напоминая о тех
пяти хлебах, которым Господь напитал
множество народа, и раздается прихо-
жанам. Артос вкушается натощак. И ку-
личи, которые мы выпекаем дома, есть
не что иное, как «домашний артос».

Ну, а обычай дарить друг другу крас-
ные яйца связывают с именем Марии
Магдалины. Она, подобно апостолам,
прошла с Евангельской проповедью
многие страны (потому и получила на-
звание равноапостольной). Придя в Рим,
она предстала перед императором Ти-

берием. Поднеся ему обычное яйцо,
произнесла «Христос воскресе». Тибе-
рий выслушал ее и насмешливо сказал:
«Не может быть, чтобы кто-то воскрес
из мертвых. Скорее это яйцо станет
красным». И в ту же минуту, ко всеобще-
му удивлению, яйцо, подаренное Мари-
ей императору, покраснело.

Смысл этого дара Марии очень глу-
бок: из мертвой скорлупы яйца рожда-
ется новая жизнь, бывшая до этого скры-
той. Так из гроба (жилища смерти и тле-
ния) воссиял Жизнодавец Христос, и
восстанут в будущем все умершие в
жизнь вечную. А красный цвет – напоми-
нание о страданиях и пролитой за нас
крови Искупителя.

А теперь снова вернемся к рассказу
о пасхальных обычаях.

Всю пасхальную неделю продолжа-
лись застолья. Столы были накрыты по-
всюду весь день. Обыкновенно садились
за стол на полчаса. И потом прощались,
гости шли к другим знакомым. Обяза-
тельно нужно было посетить всех род-
ственником, потом – хороших знакомых,
и, в особенности, старших и пожилых.

В этот день выкупали у птицеловов
птиц и отпускали их на волю. Господство-
вало всеобщее веселье, ликование, ра-
достное настроение. Во всех церквах
звонили колокола. В колокола разреша-
лось звонить всем желающим. Этот обы-
чай было особенно распространен в
южной России, в Украине.

В западных губерниях на Пасху со-
вершался обход дворов, напоминающий
святочное калядование.

Одним из самых распространенных
развлечений на Пасху были качели. Они
устраивались едва ли не в каждом дворе
– для детей, а в традиционном месте (на
деревенской площади, ближайшем вы-
гоне и т.п.) возводились общественные
качели. Здесь первенствующую роль за-
нимали девушки, которые без устали
катались с парнями.

Хотелось бы, чтобы кроме обычая
накрывать праздничный стол с традици-
онными пасхальными яствами, возрож-
дался бы обычай помощи нуждающим-
ся, обычай милосердия, материальной
помощи и людям, и богадельням, чтобы
хотя бы в эти светлые дни возрастала,
приумножалась любовь людей друг к дру-
гу. Христос воскресе!

р.Б. Людмила

постившиеся и непостившиеся, возвесе-
литесь ныне! Трапеза обильна, наслади-
тесь все! Телец упитанный, никто не уходи
голодным! Все насладитесь пиром веры,
все воспримите богатство благости!

Никто не рыдай о своем убожестве,
ибо для всех настало Царство! Никто не
плачь о своих грехах, потому что из гро-
ба воссияло прощение! Никто не бойся
смерти, ибо освободила нас Спасова
смерть! Объятый смертью, Он угасил
смерть. Сошед во ад, Он пленил ад и
огорчил того, кто коснулся Его плоти.

Предвосхищая сие, Исаия восклик-
нул: «Ад огорчился, встретив Тебя в пре-
исподних своих». Огорчился ад, ибо уп-
разднен! Огорчился, ибо осмеян! Огор-
чился, ибо умерщвлен! Огорчился, ибо
низложен! Огорчился, ибо связан! Взял
тело, а прикоснулся Бога; принял зем-
лю, а нашел в нем небо; взял то, что ви-
дел, а подвергся тому, чего не ожидал!

Смерть! где твое жало?! Ад! где твоя
победа?!

Воскрес Христос, и ты низвержен!
Воскрес Христос, и пали демоны! Вос-
крес Христос, и радуются ангелы! Вос-
крес Христос, и торжествует жизнь! Вос-
крес Христос, и никто не мертв во гробе!
Ибо Христос, восстав из гроба, — пер-
венец из умерших. Ему слава и держава
во веки веков! Аминь.

Огласительное
слово на Пасху

святителя Иоанна
Златоуста

Окончание. Начало на 1 стр.



3

апрель-
май

2 0 1 1

Добрые  начинания

Духовная сокровищница

МИЛОСТЬ СЕРДЦА

Как воробей, хотя бы он не
всем телом попал в сеть, но толь-
ко одною частью, например но-
гою, находится во власти поста-
вившего сеть, так и мы находим-
ся во власти диавола, хотя бы
уловлены были им не всецело (и
по вере, и по жизни), но только
по жизни. Ибо не всякий, гово-
рит Господь, говорящий Мне:
«Господи! Господи!» войдёт в
Царство Небесное; и ещё: Я ни-
когда не знал вас; отойдите от
меня, делающие беззаконие
(Мф.7,21-23).

Видишь ли, что и вера не дос-
тавляет нам никакой пользы,
если нас не знает Владыка? И
девам тоже сказал: не знаю вас
(Мф.25,12). Какая же им польза
от девства и многих подвигов,
если их не знает Владыка? И во
многих местах мы находим, что
люди, нисколько не осуждаемые
за веру, наказываются только за
порочную жизнь; и, напротив,
иногда люди, нисколько не осуж-
даемые за жизнь, погибают за

Святитель Иоанн Златоуст:

Милосердие    и    сострадание   уподобляют   нас   Богу
неправое учение, ибо то и другое
держится взаимно.

Видишь ли, что мы находим-
ся в сети диавольской, когда не
исполняем воли Божией? И не
только за всю жизнь, но и за один
порок люди часто ввергаются в
геенну, если у них нет равносиль-
ных добрых дел. Так и девы были
осуждены не за блуд, или прелю-
бодеяние, или зависть, или враж-
ду, или пьянство, или неправове-
рие, но за недостаток елея, то есть
за то, что не творили милостыни
– ибо это значит елей. И те осуж-
дённые, которым сказано: «иди-
те от Меня, проклятые, в огонь
вечный», также были обвиняемы
не в чём-нибудь подобном, но в
том, что не напитали Христа.

Видишь ли, что и один недо-
статок милосердия может вверг-
нуть в огонь геенский. К чему,
скажи мне, будет годен тот, кто
не творит милостыню? Ты по-
стишься каждый день? Но и те
девы постились, однако не полу-
чили отсюда никакой пользы.
Молишься? Но что в этом? Без

милостыни и мо-
литва бесплодна.
Без неё всё нечис-
то, всё бесполезно;
без неё теряется
большая часть доб-
родетели.

«Не любящий
брата своего, - го-
ворит Апостол, - не
познал Бога»
(1Ин.3,10; 4,8).
Как же ты любишь
его, если не хочешь
поделиться с ним
чем-нибудь из этих малых и нич-
тожных благ? Ты соблюдаешь,
скажи мне, целомудрие? Поче-
му? Потому ли, что боишься му-
чений? Нет, но потому, что таков
ты от природы; если бы ты со-
блюдал целомудрие из-за стра-
ха мучений, преодолевая такое
побуждение и такое насилие, то
ты гораздо более мог бы творить
милостыню. Ибо не всё равно –
обуздывать страсть к богатству
или к телесным удовольствиям;
последнее гораздо труднее. По-

чему? Потому что последнее –
удовольствие естественное, посе-
янное и насажденное в нашем
теле, а страсть к богатству не та-
кова.

Милосердие и сострадание –
вот чем мы можем уподобиться
Богу, а когда мы не имеем этого,
то не имеем ничего. Не сказал
Господь: если станете поститься,
то будете подобны Отцу вашему;
не сказал: если станете соблю-
дать девство, или: если станете
молиться, то будете подобны

ПРАВОСЛАВНОЕ СЕСТРИЧЕСТВО МИЛОСЕРДИЯ:
ВОЗРОЖДЕНИЕ ТРАДИЦИЙ

Отцу вашему. Всё это не
относится к Богу, и Бог не
делает ничего такого. Но
что? «Будьте милосер-
ды, - говорит, - как и
Отец ваш милосерд»
(Лк.6, 36). Это – дело
Божие. Если же ты не
имеешь этого, то, что же
имеешь?

«Милости хочу, - го-
ворит Он, - а не жерт-
вы» (Ос.6,6). Бог сотво-
рил небо, сотворил зем-
лю и море – велики эти

дела и достойны Его премудрос-
ти! Но ничем Он так не располо-
жил к себе человеческий род, как
милосердием и человеколюбием;
и то есть дело Его премудрости,
силы и благости, но гораздо бо-
лее то, что Он сделался рабом.
Не поэтому ли мы более удивля-
емся Ему? Не поэтому ли более
благоговеем пред Ним? И Бога
ничто столько не располагает к
нам, как милосердие.

Источник:
www.sestrichestvo.ru

Труд сестер милосердия
Крестовоздвиженской

общины
Начавшаяся в 1853 году Крымская война

никого не оставила равнодушным, а уж собы-
тия под Севастополем – и подавно. 25 октяб-
ря 1854 Великая княгиня Елена Павловна,
вдова родного брата  царя Александра I, на
собственные деньги основала Крестовоздви-
женскую общину сестер милосердия.  Одно-
временно было распространено ее воззвание
«Ко всем русским женщинам, не связанным
обязательствами семейными, желающим при-
нести свою долю жертвы и доб-
ра... Отчизне». Как известно,
женское сердце не может рав-
нодушно выносить чужие стра-
дания, а потому и неудивитель-
но, что добровольцев нашлось
немало.

Именно на сестер Кресто-
воздвиженской общины знаме-
нитый хирург Н.И. Пирогов воз-
лагал большие надежды. Сест-
рам было тяжело не только фи-
зически, но и психологически.
Так, в дежурство пяти из них
только 12 марта 1855 года на
перевязочный пункт поступило
600 раненых. Вот как описал их
труд в письме к своей жене полковой священ-
ник, протоирей Михаил Альбов: «В госпиталь-
ной палатке, где лежит до сотни раненых и
больных солдат, где от болезненных испаре-
ний почти сперся воздух, стоит почти бессмен-
но день и ночь сестра милосердия с постоян-
ной готовностью исполнять требования боль-
ных страдальцев. И стон от боли и ран, и бред
горячечный, и предсмертное хрипение умира-
ющего сливаются около нее в один звук».

 За свой самоотверженный труд многие
сестры были впоследствии награждены сереб-
ряным позолоченным крестом на голубой ленте
или бронзовыми медалями.

Современная община сестер
милосердия

Общество сестер милосердия базируется
на территории Первой городской больницы.
Слава Богу, руководство больницы пошло на-

В  г. Севастополе, по благословению благочинного севастопольского ок-
руга, протоиерея Сергия Халюта, создано и успешно функционирует Обще-
ство Православных Сестер Милосердия. Нашлись в нашем славном городе
неравнодушные женщины, для которых помощь ближним стала главным
делом жизни. Чем занимаются сестры милосердия? Окормляют многие
лечебные учреждения Севастополя, принося страждущим людям еду, ле-
карства и одежду; завели патронажное дежурство на дому у многих пожи-
лых людей, нуждающихся в домашнем уходе. Много еще  полезного делают
сестры, о чем мы расскажем ниже. Но сначала мы познакомим вас с  Крес-
товоздвиженской общиной сестер милосердия, образованной в годы первой
обороны Севастополя 1854-1855 гг. О ней и о современных милосердных «ан-
гелах-хранителях» - наш рассказ.

встречу сестрам, выделив небольшое, но уют-
ное помещение. В общине есть «костяк» из 7-
8 человек, однако много приходящих или от-
кликающихся на зов, когда готовится какое-
то большое мероприятие.

Возглавляет сестричество очень энергич-
ная и активная сестра Ирина,  которая нашла
смысл жизни в милосердии и сострадании ближ-
ним. Сестры регулярно навещают больных в
городских больницах, в том числе психиатри-
ческой, в хосписе. Много в городе неравно-
душных людей, которые жертвуют общине
порой значительные денежные суммы, вещи,
одежду, продукты. В комнатке сестер ничто
долго не залеживается, все пожертвованное
быстро находит своих новых хозяев.

Много у нас обездоленных, несчастных
людей, нуждающихся в помощи не только ма-
териальной, но и духовной. И здесь они нахо-
дят поддержку у сестер милосердия.

Особое внимание сестры уделяют т.н. бом-

жам, людям брошенным, никому не нужным.
Проникнувшись заботой об этих несчастных
живых людях, сестры предложили благочин-
ному создать в городе богадельню. Отец Сер-
гий  поддержал эту идею. Было принято реше-
ние строить две  богадельни: одну, на  8-10
мест – на базе строящегося храма св. вмч.
Димитрия Солунского, что на 5 км, а вторую,
более вместительную – рядом с Инкерманс-
ким Свято-Климентовским монастырем.

Богадельни будут строиться по благосло-
вению Митрополита Симферопольского и
Крымского Лазаря под патронажем Пра-
вославного сестричества милосердия
 г. Севастополя.

Сестры милосердия с энтузиазмом приня-
лись за сбор средств на это богоугодное дело.
Так, например, сестры своими руками изготав-
ливают различные вещи и поделки: теплые
носки, салфетки, игольницы, прихватки, суве-
ниры, и реализуют их возле севастопольских

храмов. Все вырученные средства идут на стро-
ительство богаделен.

Со страниц «ХВ» православные сестры
милосердия обращаются ко всем неравнодуш-
ным с воззванием:

«Братья и сестры! По благословению пра-
вящего архиерея в севастопольском благо-
чинии строятся две богадельни. Севастополь-
ский благочинный, протоиерей Сергий Халю-
та, разрешил сбор средств на строительство
(в том числе путем предложения продукции,
сделанной сестрами милосердия) при любом
храме и монастыре Севастополя.

Просим всех, умеющих шить, вязать, вы-
шивать, плести, рисовать принять посильное
участие в этом богоугодном деле».

Пожертвования на строительство богаде-
лен можно перечислять:

Проект храма св. вмч. Димитрия
Солунского и богадельни при нем

Проект  богадельни при
Свято-Климентовском

мужском монастыре

Контактный телефон:
050-169-40-29 (Ирина)

- на счёт Свято-Климентовского мо-
настыря в Инкермане (с пометкой «на
строительство богаделен»): ОКПО
22288668 МФО 324 010 расчётный счет
26 0079 4655 6121  в КРФ АКП «Укрсоц-
банк» (г. Симферополь). Телефон настояте-
ля, о. Вениамина: 050-360-24-11

- на строительство богадельни при
храме св. вмч. Димитрия Солунского:
ОКПО 234 43 289, МФО 324 010, рас-
четный счет 26 0049 4555 2301 в КРФ АКБ
«Укрсоцбанк» (г. Симферополь),  с помет-
кой «на строительство храма св. Димитрия
Солунского и богадельни». Телефон настоя-
теля, о. Евгения: 050-828-72-50.

Маргарита Маснева
Артемий Слезкин
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Это важно знать

Прошу слова!

Закон Божий

«Гражданский брак» — вызов богоустановленному порядку

Высокое значение
брака

Любовь - это самое благород-
ное, самое возвышенное чувство,
которое может испытывать человек.
Взаимная любовь между супругами
и материнская любовь к детям яв-
ляются высокими формами прояв-
ления этой добродетели.

Любовь между женихом и неве-
стой начинается с чувства симпатии
и взаимного влечения друг к другу,
которые еще не достигают степени
настоящей и глубокой любви. Под-
линная любовь требует духовной
близости, чуткости, постоянства и,
часто, подвига. Людям, желающим
вступить в брак или уже повенчан-
ным, надо заботиться о том, чтобы
их естественное влечение друг к дру-
гу дополнялось постоянным духов-
ным сближением. Этому сближению
способствует духовный контакт, по-
стоянное общение, совместная мо-
литва, посещение богослужений,
причащение св. Тайн, беседа на ду-
ховные темы и откровенность. Без
духовного сближения супругов одна
физическая любовь недостаточна
для счастливого супружества.

Любовь - очень нежное и уяз-
вимое чувство. Каждому супругу надо
всеми мерами избегать того, что
может ранить чувства другого: сво-
его злого языка, грубости, дурных
привычек, упрямства и желания
угождать себе за счет другого. Не-
избежные в жизни проблемы надо
решать в духе Евангелия: с кротос-
тью, терпением, прощением взаим-
ных обид, с верой в силу добра.

Цель брака в том, чтобы супру-
ги помогали друг другу и дополняли
друг друга. А так как главная цель
человеческой жизни - это спасение

СЕМЬЯ –  БОГОМ   БЛАГОСЛОВЕННЫЙ   СОЮЗ
души, то супруги должны поощрять
друг друга к христианскому образу
жизни. Тогда Божие благословение
пребудет на супругах, их брак будет
счастливым и послужит к утешению
и радости их обоих.

Брак как установление
Божие

«Нехорошо быть человеку од-
ному», - сказал Господь, создавая
человека. Действительно, весь путь
земной жизни человека и исполне-
ние им своего истинного назначения
требует совместного участия его с
другими людьми, обоюдных усилий и
взаимопомощи. С этой целью Господь
установил брак и благословил его, о
чем так повествует Священное Пи-
сание: «И сотворил Бог человека по
образу Своему, по образу Божию
сотворил его; мужчину и женщину
сотворил их. И благословил их Бог,
и сказал им Бог: Плодитесь и раз-
множайтесь, и наполняйте землю,
и обладайте ею» (Быт. 1:26-28).

В то время как и животные по-
лучили Божие благословение на
размножение, сочетание мужчи-
ны и женщины в браке получило
от Творца более глубокое и рели-
гиозное значение. При сочетании
мужа с женой осуществляется та-
инство единения лиц противопо-
ложного пола, как бы слияние их
в одно живое существо, одну
плоть. Так зарождается та физи-
ческая единица, из которой обра-
зуется человеческое общество.
Об этой соединительной стороне
брака так сообщает дальнейшее
библейское повествование: «По-
тому оставит человек отца свое-
го и мать свою, и прилепится к
жене своей, и будут (два) одна

плоть» (Быт. 2:18-24).
Здесь необходимо обратить вни-

мание на то, что поскольку брачный
союз был установлен Богом еще в
раю, когда люди были невинны и
бессмертны, то, следовательно,
брачное сочетание мужа с женой в
одну плоть, по мысли Творца, долж-
но было пребыть навсегда и нерас-
торжимо.

Христианское
отношение к браку
Господь Иисус Христос, пришед-

ший на землю для того, чтобы воз-
родить в человеческом обществе
Богом установленные нравственные
начала, позаботился и о восстанов-
лении брачного союза. Своим при-
сутствием на браке в Кане Галилей-

ской Господь благословил, освятил
брак и совершил на нем Свое пер-
вое чудо.

Несколько позже Господь
разъясняет евреям истинное значе-
ние брака. Ссылаясь на приведен-
ные нами слова Писания об едине-
нии мужа и жены, Господь, в самой
решительной форме, подтверждает
принципиальную нерасторжимость
брака, говоря:

«Так что они (муж и жена). уже
не двое, но одна плоть. И так, что
Бог сочетал, того человек да не раз-
лучает!» Саддукеи же продолжают
вопрошать Спасителя: «Как же
Моисей заповедал давать развод-
ное письмо и разводиться с нею?»
На что Господь так отвечает им:
«Моисей, по жестокосердию ваше-

му, позволил вам разводиться с же-
нами вашими; а сначала не было так.
Но Я говорю вам: Кто разведется с
женою своею не за прелюбодеяние
и женится на другой, тот прелюбо-
действует; и женившийся на разве-
денной прелюбодействует» (Мт.
19:3-19).

Иными словами, человек, всту-
пив в брак, обязан пребывать в
нем. Нарушение супружеской вер-
ности есть нарушение воли Божи-
ей и, поэтому, тяжкий грех.

Эти слова Спасителя дают нам
понять всю высоту, серьезность и
всю ответственность супружества.
Но при подлинной христианской
психологии супругов - это кажуще-
еся бремя супружества становится
легким и отрадным. При помощи
Божией, сообщаемой в таинстве
брака, супруги могут дружно, мир-
но и согласно нести общее бремя
семейной жизни. И наоборот, - при
утрате христианского отношения к

супружеству, оно порой превраща-
ется в невыносимую тяжесть и вза-
имную муку.

Брак - великая святыня и спа-
сительное состояние человеческой
жизни при правильном отношении
к нему. Брак является основанием
семьи. Семья есть малая Церковь
Христова. В семье заключается
смысл и цель брака. Современная
боязнь семьи, страх иметь детей -
есть следствие малодушия, источник
неудовлетворенности и тоски в бра-
ке. Христианское воспитание детей
составляет задачу и радость семьи,
дает смысл и оправдание браку.

Ап. Павел, в первом послании к
Коринфянам, так пишет относитель-
но брачных обетов: «Вступившим в
брак не я повелеваю, а Господь:
жене не разводиться с мужем. Если
же разведется, то должна оставаться
безбрачною или примириться с му-
жем своим; и мужу не оставлять
жены своей» (1 Кор. 7:10). «Про-
чим же я говорю, а не Господь: Если
какой брат имеет жену неверующую
и она согласна жить с ним, то он не
должен оставлять ее. И жена, ко-
торая имеет мужа неверующего, и
он согласен жить с нею, не должна
оставлять его. Ибо неверующий
муж освящается женою верующею,
а жена неверующая освящается
мужем верующим. Иначе дети ваши
были бы нечисты, а теперь святы»
(1 Кор. 7:12-14).

Эти слова апостола имеют осо-
бое значение сегодня, когда так ча-
сто бывают браки, где только одна
сторона является верующею или
православной.

Епископ Александр (Милеант)
Публикуется  в сокращении.

Полный текст статьи: http://www.netda.ru/
belka/text_mil/marriage.htm

Что несет «гражданский
брак» его соучастникам?
В «гражданском браке» люди сходятся

(простите за это «собачье» слово) всегда по
любви. Вроде как по любви. Почему «вро-
де»? Да потому что, как только эта «любовь»
проходит, остывает или начинает испытывать-
ся жизнью на прочность, люди предпочитают
не бороться с трудностями, а «разбежаться».
Без официального оформления брака сделать
это намного проще. Не нужно никаких фор-
мальностей – вещи забрал и… «до свидания».
«Побочные эффекты» в виде  сломанных су-
деб и детей, лишенных сбалансированного
воспитания,  в расчет не берутся.

По статистике, сегодня около половины
даже официально заключенных браков рас-
падается. Какова картина «распада» в «граж-
данских браках», сказать никто не берется.
Не учитывает официальная статистика неза-
конные связи.

Отчего так много «разбегающихся»? Ду-
маю, прежде всего оттого, что в основу «проб-
ного» союза поставлены «мои интересы, а не
интересы партнера». Все строится на эгоиз-
ме: «Пока мне хорошо, будем жить, а как ста-
ло труднее – зачем обременять себя, люби-
мого? Найду пару получше».

Духовная катастрофа «гражданских бра-
ков» заключается в том, что двое хотят де-
лить только удовольствия, а обязанности и
ответственность никто делить не хочет. Со-
шлись – разошлись, делов-то. Дети? Как-ни-
будь воспитаются или просто убьются в утро-
бе. Делов-то!

Анализируем причины
Попробуем разобраться:  откуда такое по-

вальное увлечение «гражданскими браками»?
Смотрим Библию: в ней брак благословлен
Богом. Первое Свое чудо Господь Иисус Хри-
стос совершил в Кане Галилейской, на свадь-
бе, тем показав, насколько Он ценит брачный

Не секрет, что общество наше стремительно меняется. В лучшую или худшую
сторону – обсуждать не будем, не в этом задача данной статьи. Поговорим о главном
– о духовном здоровье членов этого самого общества.  А здоровье духовное напрямую
зависит от такого древнейшего человеческого института, как семья. Что мы имеем
на данный момент? Модные словосочетания: «гражданский брак», «пробный брак»,
прикрывающие откровенное сожительство, блуд. Уже слышу я гневные возражения,
что, мол, большинство молодых пар сегодня живет именно так, в «гражданских бра-
ках», что это стало сегодня нормой… Хорошенькая норма – незаконные блудные свя-
зи. Так недолго добраться до «нормы» «мелкого воровства», «незначительного мо-
шенничества», «легкого убийства». Но речь сейчас не о них. Попробуем разобраться,
что заключает в себе т.н. «гражданский брак», что является причиной разгула по-
добных «браков», кто стоит за его пропагандой  как «нормы»

союз. Ценит официальный союз, благослов-
ленный Церковью, а не блудное сожительство.
Современная ломка семейных устоев и под-
мена их массовым блудом, прикрытым рогож-
кой «гражданского брака» – это сатанинс-
кий вызов Богу, попытка врага рода челове-
ческого как можно больше людей затащить в
ад. А в том, что блудники («гражданские» суп-
руги) окажутся скорее всего именно там, со-
мнений мало: «Не обманывайтесь: ни блудни-
ки… ни прелюбодеи… Царства Божиего не на-
следуют» (1 Коринф. 6, 9).

Посмотрим на проблему с другой стороны.
Вот, существует официально зарегистрирован-
ная семья (пусть даже супруги пока и не вен-
чаны, хотя лучше, конечно, обвенчаться). Что

есть супружеские измены друг другу? Ясно,
что  блуд, ясно, что прелюбодейство. Хотя, ко-
нечно, далеко не все супруги изменяют, а жи-
вут законно. Как же расценивать поведение
мужчины и женщины в «гражданском бра-
ке»? Изменой? Но кому они изменяют, если
изначально живут в откровенном блуде?
Прежде всего, они изменяют Богу. И себе из-
меняют тоже, так как своими грехами ставят
преграду на пути к вечному блаженству, уго-
тованному Богом людям.

Кто стоит на страже
«гражданских браков»?

Идея «неофициальных», «пробных» бра-
ков ой как по душе, к примеру, воротилам шоу-
бизнеса. Достаточно вспомнить «культ звезд»,
который сегодня достиг неимоверных масш-
табов. Идеология «гражданских браков» по-
догревается этим культом, ведь  личная жизнь
большинства «звезд» – у всех на виду. Мы
видим (так нам показывают, смакуя подроб-
ности), как они то женятся, то разводятся, то
выводят в «свет» своих «бойфрендов» и «гёр-
лфрендниц». Нам дают пример «нормального
существования»: живи с другом, пока любишь,
а как «любовь прошла, завяли помидоры»,
можно расходиться, разбегаться. И вот кто-
то из разочаровавшихся в своем партнере

обывателей чешет затылок: «Если «звездам»
можно, почему нельзя мне?»

Так где же искать тебя,
простое человеческое

счастье?
Зачем люди вообще «сходятся», простите

за это слово? Ищут счастье. Все ищут счас-
тье, и большинство нормальных людей ищет
его в союзе с представителем другого пола.
Но ведь истинное счастье – это не только
секс и бурные любовные переживания. Это и
забота друг о друге, и жажда материнства-
отцовства, и помощь, и сочувствие. Само сло-
во «счастье» состоит из двух частей:
«С ЧАСТЬе». Быть «частью» другого чело-
века, стать его или ее «частичкой», то есть
полностью отдать всего себя любимому чело-
веку, стать его «половинкой» – вот суть ис-
тинного «С-ЧАСТЬ-Я». Но если такое жела-
ние есть, почему бы не вступить в законный
союз, предусмотренный и государством, и Цер-
ковью? Вот где начинается экзамен истинно-
сти и искренности отношений. Если ваша «по-
ловинка» начинает отнекиваться от законно-
го брака, ссылаясь на «проверку чувств», на
пресловутую «утрату независимости», там ли
вы ищете свое «с-часть-е»?

Истинное СЧАСТЬЕ – быть частью Бога,
иметь «ЧАСТь», «уЧАСТие» с Ним. Господь
же благословил законный союз между муж-
чиной и женщиной. И цель этого союза –
дети. А вот их-то как раз чаще всего и не пла-
нируют «пробные супруги». И если дети все
же появляются, они редко бывают желанны-
ми. Так что и здесь нарушается замысел Твор-
ца, создавшего мужчину и женщину друг для
друга, и для того, чтобы они  «плодились и
размножались» (Бытие. 1, 28). А если жить
так, как хотят многие «продвинутые», а не
как хочет Отец наш небесный, можем ли мы
называться Его чадами?

Михаил Костров
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Семейная  беседка

Что такое хорошо и что
такое плохо…

Выбор за ребенком?
«Мы это делаем не за деньги

и не за славу!» Такую фразу в
разных вариациях очень часто
можно услышать в православной
среде. Предполагается, что мы
таким образом делаем добро пра-
вой рукой, чтобы об этом не зна-
ла левая, т.е. живём по Еванге-
лию. Скажу честно, что это иде-
ал, к нему надо стремиться, но
достигается он нелёгким путём
самоотречения и постоянной
жизни в Боге. Можем ли мы тре-
бовать таких высот духа от ма-
ленького ребёнка?

Наверное, все помнят по
школьной программе стихотворе-
ние «Что такое хорошо» Влади-
мира Маяковского. Крошка-сын
не просто так к отцу пришёл, он
должен был понять грань между
злым и добрым. Так и поступают
на самом деле все без исключе-
ния дети, когда совершают лю-
бой поступок: они по нашей ре-
акции проверяют, хорошо ли они
поступили или нет. Если за дей-
ствием следует наказание, посту-
пок плохой, если поощрение -
хороший. А как иначе малышу
понять эти простые вещи?

Если родители предоставят
чаду самому решать эти вопросы
и откажут ребёнку в оценке его
действий, в душе крохи произой-
дёт настоящая катастрофа - я уж
не говорю о том, что равнодушие
родителей калечит психику ре-
бёнка, но и на уровне интеллек-
та вы рискуете загнать малыша
в непроходимые дебри. Поощре-
ние необходимо в воспитании
ничуть не меньше наказания!
Маленький человек ориентиру-

ется на вас и составляет внутрен-
ний словарь своих ценностей со-
гласно вашим реакциям.

В деле воспитания
мелочей ее бывает
Если вы считаете возможным

не обращать внимания на то, что
ваш сын обидел младшую сест-
рёнку, он поймёт только, что дев-
чонок можно презирать. Если вы
закроете
глаза на
его непос-
лушание
старшему
брату, он
решит, что
с т а р ш и х
в о о б щ е
с л у ш а т ь
необязательно. Тут действу-
ет тот же принцип, что я ого-
ворила в статье о наказании:
непрерывность вашего ду-
шевного труда, внимание к
любой мелочи (потому что в
деле воспитания -увы!- мело-
чей не бывает), немедленная
реакция на изменение обста-
новки. Здесь как на дороге за
рулём автомобиля - нужно
быстро отвечать ежесекунд-
но меняющимся ритмам, ина-
че попадёшь в аварию.

Приведу такой пример. На
лето мои старшие, тогда ещё
дошкольники, поехали вдво-
ём к дедушке и бабушке. Я
оставалась на последних не-
делях беременности и потому
не могла уехать с ними. Де-
душка - бывший военный и
очень чуткий воспитатель -
организовал быт строго, но
справедливо: завёл тетрадку
и по вечерам проводил «раз-

бор полётов». Дети сами анали-
зировали прожитый день и оце-
нивали, что они сделали хороше-
го, а в чём провинились. В конце
недели их ждал обязательный
«приз»: поход в Детский городок,
мороженое на Приморском или
кассета с их любимыми мульти-
ками. Вы думаете, любящий де-
душка не повёл бы их туда просто
так, без всяких призов? Повёл
бы, конечно, но это не было бы

заслуженным, а потому потеря-
ло бы свою яркость. Скажу вам
честно: до сих пор это лето мои
взрослые дети вспоминают как
самое интересное и насыщенное
в их детской жизни.

Поощряйте своих
деток!

Вообще дети необыкновенно
чутки к нашему вниманию и це-

нят его
настоль-
ко высо-
ко, что
г о т о в ы
привле-
кать это
с а м о е
в н и м а -

ние любыми средствами,
даже и недозволенными.
Если родители не замеча-
ют попыток ребёнка отли-
читься в положительном,
ребёнок перейдёт в на-
ступление и заставит заме-
тить его отрицательные
поступки. Именно поэтому
я стою на убеждении: по-
ощрять детей нужно во
что бы то ни стало!

Конечно, и поощрение
должно быть разумным.
Не стоит за помытую по-
суду покупать ребёнку но-
утбук, а за подметённый
пол платить деньги. Ребё-
нок обязан помогать роди-
телям по дому, но и мы ему
за это благодарны и от всей
души поблагодарим. Одна-
ко, если он проявил иници-
ативу и помог вам, даже
ценой своей прогулки с
друзьями или очередной

серии «Наруто», вы не можете
не отблагодарить его как-то осо-
бенно. Каждый родитель сам
знает, что его ребёнок хотел бы по-
лучить от него в качестве «приза».

Законы соревнования
в семье и

христианская мораль
Если детей много, неизбеж-

но вступают в силу законы сорев-
нования. Здесь как бы опять воз-
никает противоречие с христиан-
ской моралью: мы же хорошо
знаем, что кто здесь первый, тот
в Царствии Небесном последний,
и кто получает мзду здесь, не дол-
жен ожидать её Там. Но это лож-
ное противоречие. Родители дол-
жны помнить и другие слова
Христа: «Кесарю - кесарево». Не
забывайте, что законы матери-
ального мира не нужно смеши-
вать с духовными. Если ваши дети
соревнуются, кто быстрее оде-
нется на прогулку, лучше уберёт
в своей комнате или - что просто
замечательно!- кто интереснее
развлечёт младшую сестрёнку,
пока мама проверяет уроки стар-
ших, в этом нет ничего плохого и
антихристианского. Пусть каж-
дый получит по заслугам. А од-
нажды мама обнаружит, что всё
это они уже делают по привычке
и не ждут награды.

Так ведь и с нашим воцерков-
лением: сначала мы ждём от Бога
чуда, какой-то ощутимой награ-
ды за своё обращение к Нему, но
наступает, наконец, такой мо-
мент, когда мы молимся просто
потому, что не можем уже не раз-
говаривать с Богом.

Юлия  Комарова,
мать шестерых детей

Наставления святых Островок поэзии

Кто хочет хорошо воспитать детей, вос-
питывает их в строгости и трудах, чтобы,
отличившись в познании и поведении, мог-
ли они со временем получить плоды тру-
дов своих.

Во всяком возрасте о детях разные за-
боты, и страхи, и многие труды.

Преподобный Нил Синайский.

Блажен, кто воспитывает детей бого-
угодно. Преподобный Ефрем Сирин.

Пока душа еще способна к образованию,
нежна и мягка, подобно воску, легко запе-
чатлевает в себе образы, надо немедленно
и с самого начала пробуждать ее к добру.
Когда раскроется разум и придет в дей-
ствие рассудок, тогда будут уже заложены
первоначальные основания и преподаны
образцы благочестия. Тогда разум будет
внушать полезное, а навык облегчит успех.

Святитель Василий Великий.

Святитель Иоанн Златоуст –
о детях

Рождение детей сделалось величайшим
утешением для людей, когда они стали
смертными. Поэтому-то человеколюбивый
Бог, чтобы сразу смягчить наказание пра-
родителей и ослабить страх смерти, даро-
вал рождение детей, являя в нем... образ
Воскресения.

Хотя бы вся наша жизнь была благо-
получна, мы подвергнемся строгому нака-
занию, если не радеем о спасении детей.
Дети не случайное приобретение, мы от-
вечаем за их спасение.

Нерадение о детях — больший из всех
грехов, он приводит к крайнему нечестию

Надо не тогда внушать молодым лю-
дям страх, когда они сделались мужами,
но наставлять и направлять их с детства.
Тогда и впоследствии не будет нужды в
угрозах.

Мы не можем обмануть Бога, который
испытует сердца, все обнаруживает и воз-
лагает на нас ответственность за спасение
детей.

Хорошее воспитание не в том, чтобы
сначала дать развиться порокам, а потом
стараться изгнать их. Надо принимать все
меры, чтобы сделать нашу природу недо-
ступной для пороков.

Если ты прекрасно воспитал своего
сына, то он — своего, а тот — своего, и
как бы некая полоса лучших жизней пой-
дет вперед, получив начало и корень от
тебя и принося тебе плоды попечения о
потомках.

Будем... так наставлять наших детей,
чтобы они предпочитали добродетель все-
му другому, а обилие богатства считали
за ничто.

Родители будут наказаны не только за
свои грехи, но и за пагубное влияние на
детей, успеют ли они довести их до па-
дения или нет.

Это и расстраивает всю вселенную,
что мы не радеем о собственных детях;
заботимся об их имуществе, а душою их
пренебрегаем, что является крайним бе-
зумием.

Нам нет извинения, если дети у нас
развращены... .

Если бы отцы тщательно воспитыва-
ли своих детей, то не было бы ни суди-
лищ, ни наказаний.

Не будем заботиться о том, чтобы со-
брать богатство и оставить его детям; бу-
дем учить их добродетели и просить им
благословение от Бога. Вот это, именно
это — величайшее неизреченное сокро-
вище, неоскудевающее богатство, с каж-
дым днем приносящее все больше даров.

Молитва дитяти

Молись, дитя, сомненья камень
Твоей груди не тяготит;
Твоей молитвы чистый пламень
Святой любовию горит.
Молись, дитя: тебе внимает
Творец бесчисленных миров,
И капли слез твоих считает,
И отвечать тебе готов.
Быть может, ангел, твой хранитель,
Все эти слезы соберет
И их в надзвездную обитель
К престолу Бога отнесет.
Молись, дитя, мужай с летами!
И дай Бог в пору поздних лет
Такими ж светлыми очами
Тебе глядеть на Божий свет!
Но если жизнь тебя измучит
И ум и сердце возмутит,
Но если жизнь роптать научит,
Любовь и веру погасит -
Приникни с жаркими слезами,
Креста подножье обойми:
Ты примиришься с небесами,
С самим собою и с людьми.
И вновь тогда из райской сени
Хранитель - ангел твой сойдет
И за тебя, склонив колени,
Молитву к Богу вознесет.

Никитин И.С.



6

апрель-
май

2 0 1 1ПАСТЫРСКОЕ СЛУЖЕНИЕ

В гостях у батюшки

- Отец Василий, расскажите о том
периоде Вашей жизни, когда Вы труди-
лись с о. Александром Половецким (мир-
ское имя о. Августина)

- Храм свв. 12 апостолов только пере-
дали Церкви, он был почти разрушен,
одни стены стояли. Кругом горы мусора,
камни, обвалившаяся штукатурка. Одна-
ко отца Александра это все не пугало. Он
с воодушевлением взялся за дело. Тогда в
храме нас работало трое: отец Александр,
отец Борис (Горькавый), ныне – настоя-
тель терновского храма в честь Евстафия
Киево-Печерского, и  я. В то время я был
просто послушником отца Александра.

НЕ ОСУЖДАЙТЕ СВЯЩЕННИКОВ, НЕ ЗНАЯ ИХ ВЕЛИКОГО ТРУДА
Иерей Василий Сиголаев – клирик храма в честь святых 12 апостолов,

что в Балаклаве.  В его семье – пятеро детей. Батюшка стоял, можно
сказать, у истоков восстановления этого древнего храма после десятиле-
тий разрухи и забвения. Отец Василий был соратником, соработником за-
мечательного пастыря, ныне покойного, архимандрита  Августина (Поло-
вецкого), которого назначили настоятелем Балаклавского храма в 1990
году.

В те годы отец Василий, тогда еще не имевший духовного сана,  находил-
ся у отца Августина в послушании. Мы встретились с отцом Василием у
него дома и попросили рассказать о жизни, о служении.

Это не было то беспрекословное послуша-
ние, о котором мы читаем в житиях святых.
Просто работы было очень много, отец
Александр Половецкий остро нуждался в
помощниках. Я к тому времени уже беспо-
воротно пришел к православной вере. Ну,
вот и помогал, по мере сил. Работал сторо-
жем, пономарем, пел на клиросе.

Одновременно с работами в балаклав-
ском храме, мы вместе с о. Александром и
о. Борисом начали заниматься восстанов-
лением Свято-Климентского Инкерманс-
кого монастыря, который в то время был в
полном запустении.

- Батюшка, когда Вы решили стать
священником, как это произошло?

- Произошло все по послушанию. Я
как-то не задумывался особо о служении в
качестве диакона или иерея. Мне нрави-
лось делать то, что я делал, нравилось быть
при храме. Но стать священником… Это
же какая огромная ответственность! Од-
нако я настолько сильно, если так можно
сказать, «прикипел» к отцу Александру,
настолько привык быть у него в послуша-
нии, что, когда он предложил мне стать
священнослужителем, я долго не колебался.

Рукоположили меня во диаконы 7 де-
кабря 1992 года, в день официального от-
крытия Инкерманского монастыря.
27 февраля 1993 года в балаклавском хра-
ме  Владыка Лазарь рукоположил меня во
священники. На душе было непросто, че-
стно скажу. Я к тому времени был уже
женат. Отдавая всего себя служению Цер-
кви в качестве не просто послушника, а
церковнослужителя, я понимал, что отни-
маю себя у своей семьи, которую очень
люблю. Выбор был очень непростой. Я
колебался, много думал, как поступить.
Тут помогло то, что я привык к послуша-
нию. Воспринял все это, как волю Божию.
И ни о чем не жалею.

- Как матушка Ирина восприняла
Ваше решение? Была ли помощь семьи в
этот трудный период Вашей жизни?

- Конечно, матушка очень поддержала
меня. Для меня семья – надежный тыл,
крепкое убежище. Я очень дорожу своей
семьей. После рукоположения, когда я
начал служить в Церкви в качестве иерея
и в моей семье стали один за другим рож-
даться дети, для меня не было большей
радости. Да, очень трудно совмещать се-
мью и то служение, которое я выбрал.
Ведь фактически это не просто «работа»:
к 9 пришел, в 18 ушел. Это именно

Пастырь… Как высоко и пре-
красно это звание. Мир оскудел
любовью. В мире стало холодно
и одиноко.

Холодный белый кабинет, в
котором человек в белом халате
выносит смертный приговор.
Пришло время подвести итог.

Рядом с каждым из нас мно-
жество людей: семья, друзья,
коллеги по работе. Будут звучать
слова сочувствия, будет види-
мость каких-то действий: анали-
зы, исследования, больницы,
консультации медицинских све-
тил, рекомендации доморощен-
ных знахарей.

Болезнь все  жестче очерчи-
вает свой круг. В кругу ты один со
своей болью, за кругом – весь ос-
тальной мир.

Семья может реагировать по-
разному. Одни семьи сплачива-
ются от таких испытаний. Дру-
гие распадаются. Но войти в круг,
где ты со своей вселенской болью
и одиночеством, под силу немно-
гим. Можно присутствовать ря-
дом, дежурить у постели, пода-
вать питье, говорить, отвлекать,
развлекать и обнадеживать – но
это не прорывает круг, в котором
замыкается душа перед смер-

Эссе посвящается о. Валентину Окуневу, настоятелю
храма в честь иконы Божией Матери «Неувядаемый цвет»,
что в онкоцентре  г. Днепропетровска.

ПАСТЫРЬ
тельной безысходностью.
Войти в этот круг – вот под-
виг истинной любви. Где
взять это любящее сердце?

Встать рядом и принять на
себя часть обреченности. Где
вы, христиане?! Где мы все?
Там бьется в своей последней
битве, изнемогая под бреме-
нем своих нераскаянных гре-
хов, несбывшихся надежд, ча-
яний, живая человеческая
душа, а мы подаем чай или де-
лаем обезболивающий укол. И
только. Но это не христианство.
Это не жертвенность. Это про-
стая человеческая учтивость и
порядочность.

Безысходность – вот что чаще
всего в душе такого больного. В
ней нет ни мира, ни прощения.
Она не примирилась ни с Богом,
ни с людьми. Это жестоко даже
для нашего жестокого времени.

Пастырь. Ты такой же, как
все, человек из плоти и крови. Ты
живешь здесь в нашем времени с
нами рядом. У тебя свои заботы,
дети, семья. У тебя проблемы,
как и у всех нас. Ты тоже можешь
болеть и уставать. Но ты призван
на СЛУЖЕНИЕ - взыскать по-
гибшую овцу. Она там, в очерчен-

ном смертельном недугом круге.
И тебе предстоит в него войти.
Такое СЛУЖЕНИЕ – подвергать
себя смертельной опасности, выр-
вать из челюстей врага погибаю-
щую душу, спасти ее и себя спас-
ти. Если взять за цель жизни –
спасение души, ты и себя спасешь,
жертвуя собой за други своя.

Как взыскать эту душу? Со-
участием, сочувствием. То есть
так: «Я участвую с тобой и я чув-
ствую, как ты». Я знаю, что тебе
больно. Я вижу смертельный
мрак и холод, сковывающий твою
душу. Но нас двое. Нет, трое. Ты,
я – твой пастырь, и Христос. Мы
рядом с тобой. Только протяни
руку и поверь.

СЛУЖЕНИЕ, которому надо отдать всего
себя без остатка, полностью посвятить
себя этому делу. Некоторые, далекие от
Церкви люди, считают нас, священников,
чуть ли не бездельниками. По крайней
мере, так было раньше, в советские вре-
мена. А ведь на самом деле это тяжелый
труд, это определенная несвобода. Здесь,
как в армии: назначил архиерей в какую-
то далекую деревню на приход — и едешь,
не раздумывая. Приехал, а там храм по-
рушен-поруган. Нужно строить, укра-
шать храм. Нужно налаживать приходс-
кую жизнь, совершать богослужения и
требы. Нужно и паствой заниматься, вни-
кать в проблемы людей, утешать, направ-
лять. Все это отнимает много душевных
сил. А другой дороги у священника и нет.
Поэтому прежде, чем осуждать священ-
нослужителя, вы поговорите с ним, узнай-
те, чем он живет, чем жил до этого. И тог-
да судите, если сможете.

ОТ РЕДАКЦИИ
Разговор с отцом Василием был дол-

гим, много интересного он рассказал
нам и о своем служении, и о семье. Ог-
раниченная газетная площадь не по-
зволяет поместить весь текст. Мы
выделили лишь главные мысли этого
интервью. Когда мы были у батюшки
в гостях, дома, бросилось в глаза, в
сколь стесненных условиях живет ба-
лаклавский пастырь: ветхий малень-
кий дом, в котором ютится большая
семья батюшки. Начато строитель-
ство нового дома, но пока все засто-
порилось из-за отсутствия финансов.
Со страниц «ХВ» мы обращаемся ко
всем неравнодушным людям, которые
имеют возможность помочь отцу Ва-
силию и его семье.

Для контакта укажем телефон
матушки Ирины:  098-598-06-48

Непридуманные истории Островок поэзии

Храм на горе
Храм Божий на горе мелькнул,
И детски-чистым звуком веры
Внезапно на душу пахнул.
Нет отрицанья, нет сомненья,
И шепчет голос неземной:
«Лови минуту умиленья,
Войди с открытой головой.
Храм воздыханья,
Храм печали —
Убогий храм земли твоей;
Тяжеле стонов не слыхали
Ни римский Петр, ни Колизей.
Сюда народ тобой любимый,
Своей тоски неодолимой
Святое бремя приносил,
И облегченным уходил.
Войди! Христос наложит руки,
И снимет волею святой
С души оковы, с сердца муки
И язвы с совести больной»…

Н. А. Некрасов

Тихая лампада
Услышь: ко Всенощной звоня,
Зовут и нас войти в ограду.
Читатель, помяни меня
За эту тихую лампаду.
Где бьётся сердца огонёк,
Питаемый Господним словом.
Пусть и тебе поможет Бог
Не пренебречь нездешним зовом.
Вечерний звон - последний час.
Движенье света на иконах.
Услышь: войти зовут и нас
Домой, наследников законных.

Карташева Н.

Мрак отступит. И боль уй-
дет. Может быть, уйдет и бо-
лезнь. Ты только скажи: «Гос-
поди, Иисусе Христе, сыне
Божий, помилуй мя грешного».
Спадет пелена с глаз и откро-
ется духовное зрение, которое,
охватив всю твою жизнь, зас-
тавит плакать уже не от оби-
ды, боли и отчаяния за себя, а
за кровоточащие раны Спаси-
теля. Кровоточащие от твоих,
моих, наших грехов. А после
слез придет покой. Ты усни

сейчас. Я, твой пастырь, приду
еще и еще. Каждая исповедь –
это наш бой адским силам. Они
уже не властны над твоею душой.
Мы вместе. Я, твой пастырь, ты
и Христос. Ты не принадлежишь
больше адской темной бездне. В
душе твоей мир и тишина. Пас-
тырь. Есть ли служение важнее
твоего? Нет. Есть ли работа опас-
ней твоей? Нет. Хочешь ли про-
менять свой долг на спокойную,
сытую жизнь? Нет. Господи, нет.

Тогда иди. Все силы ада вос-
станут на тебя. Но я с тобой: Я,
твой Господь и Владыка. Нас
двое. Иди в этот смертельный
круг. Ты победишь!

Татьяна  Попова
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Вопрос священнику

 О  МОЛИТВЕ
Елена, Севастополь

Отвечает иерей Борис Кравец,
настоятель храма Вознесения Господня,

Северная сторона, г. Севастополь

История святынь

Когда в ноябре 1849 года архиепископ
Херсонский и Таврический Иннокентий
(Борисов) занялся упрочением православ-
ного благосостояния Крыма, он, по слову
иеромонаха Ефрема, прежде всего «извлек
из-под спуда забвения драгоценный памят-
ник христианских древностей» - Херсонес.

И это, конечно, знаменательно. На
херсонесской земле укореняли веру свя-
тые чада Церкви еще первого века ее ис-
тории: апостол Андрей Первозванный,
ученик апостола Петра – епископ Рима
Климент, принявшие от него евангельс-
кое знание Корнилий, Фив и блаженная
Флавия, племянница римских императо-
ров Тита и Домициана. Здесь в 860-х го-
дах проповедовали Евангельское слово
равноапостольные просветители славян
Кирилл и Мефодий. В 988 году в херсо-
несской купели был крещен великий князь
Руси Владимир. Потому архиепископ Ин-
нокентий, получив 15 апреля 1850 года
одобрение императора Николая I и 4 мая
Синодальный указ, «принялся с жаром»
за основание Свято-Владимирской обще-
жительной киновии, воскрешая тем са-
мым славу Херсонеса как известного в
средние века епархиального центра.

Учреждая иноческое братство по «фор-
ме пустынножительства Афона», влады-
ка решил побудить насельников еще и к

ПЕРВЫЙ ХРАМ ХЕРСОНЕССКОГО
СВЯТО-ВЛАДИМИРСКОГО МОНАСТЫРЯ

К 150-летию освящения церкви во имя Семи священномучеников,

в Херсонесе епископствовавших

творческому послушанию. Он желал, что-
бы монахи «собирали исторические пре-
дания и описывали древности», ведь, по
его глубокому убеждению, «священные
воспоминания Тавриды» представляли к
тому прекрасный материал. Получается,
что мужской Херсонесский монастырь

мыслился архиепископом Иннокентием
крымским аванпостом христианского про-
свещения. В 1857 году, за несколько дней
до смерти, он сказал недавно возведенно-
му им в настоятеля Свято-Владимирского
монастыря игумену Евгению (Экштейну):
«Мы у тебя устроим центр; заведешь учи-

лище, библиотеку; ты жил при мне, те-
перь я тебя оставляю одного, думай и живи
своим умом, учись, привыкай к деятель-
ности, а Крым-то пожалуйста изучи, и
когда я буду у тебя в другой раз, потребую
строгого ответа».

Инициатива архиепископа Иннокентия
нашла полную поддержку в Севастополь-
ской городской думе, Главном морском
штабе и у главных командиров Черномор-
ского флота адмиралов М.П. Лазарева, а
с 1851 года -М.Б. Берга. По просьбе вла-
дыки инженер-прапорщик Диммерт в но-
ябре 1851 года вычертил «План участка
земли, предполагаемого к уступке Черно-
морским ведомством Епархиальному для
возобновления святых мест и обители на
развалинах древнего Херсониса». 19 мар-
та 1852 года император Николай I дозво-
лил передать церкви 39, 78 гектаров тер-
ритории Херсонесского городища и его
окресностей. Через два месяца специаль-
но созданная епархиальная комиссия  при-
няла выделенные земельные участки.
После чего в 1852 году высокопреосвящен-
ный Иннокентий открыл Херсонесский мо-
настырь в ранге общежительной киновии.

Общий  вид на Херсонесский монастырь. Справа виден Свято-
Владимирский собор. Слева, с краю - колокольня храма в честь

 7 священномучеников херсонесских. Фото конца 19 века.

Молитва – это золотой луч,
соединяющий Небо и землю,
душу человеческую с Богом, как
говорит свт. Иоанн Златоуст.
Святитель Николай Сербский
сравнивает молитву с воздухом:
«Нужно молиться всегда, так ча-
сто, как дышишь, без молитвы
душа умирает». В молитве мы
просим у Бога Его присутствия в
нашей жизни, Его прикосновения
к нашему сердцу.

Обращаясь к Творцу, мы дол-
жны искать Его Самого, а не то,
что Господь может дать. Как обид-
но бывает отцу, когда, после дол-
гой разлуки с сыном, он возвра-
щается домой, но сын радуется не
ему, а подаркам. Так бывает пе-
чально Отцу Небесному, когда
чадо просит у Него здоровья, ус-
пехов в работе, учебе, благопо-
лучия, а перед Ним Самим зак-
рывает двери своего бытия. Нуж-
но учиться радоваться самому
Богу. Прошения о житейских
нуждах не то чтобы вообще дол-
жны уйти из наших молитвосло-
вов, но им должно быть отведено
законное второе место.

«Царю Небесный, Утешите-
лю, Душе Истинный, … прииди и

- Скажите, о чем необходимо просить Бога в мо-
литве? Правда ли, что нельзя молиться о чужих, не-
знакомых, некровных людях, так как в этом случае
нет защиты от Ангела рода и можно очень себе

навредить (об этом говорят даже некоторые священники)?

вселися в ны…» – справедливо
этой молитвой предваряются все
наши дела, наши просьбы и по-
рывы сердечные. Ее нельзя за-
бывать. Вместе с Богом в душу
придет самое главное: полнота
жизни, счастье, любовь, и то
многое другое, о чем мы не дума-
ли, ведь Жизнеподатель знает
все, что нужно нам еще «прежде
прошения нашего» (Мф. 6, 8).
Такие вечные ценности, как сча-
стье, жизнь, любовь не суще-
ствуют отдельно от Бога. Вне Его
они будут ущербны, иллюзорны,
постоянно требующие какой-то
подпитки. Ведь Бог есть Любовь
(1 Ин. 4, 16), Он же есть «Путь,
Истина и Жизнь» (Ин. 14, 6).
Все, чего нам так не хватает в
жизни – в Создателе, по Нему
тоскует наша душа. Молитва –
это вопль к Небу: «Господи, мне
ничего не нужно от Тебя, мне ну-
жен Ты». Так молится человек,
любящий Бога.

Кто любит Господа, тот лю-
бит и людей. Эти две добродете-
ли не существуют друг без дру-
га. Молитва о человеке – это
высшее проявление любви к
нему, это исполнение заповеди:
«Возлюби ближнего твоего, как
самого себя» (Мф. 22, 39). В
притче о милосердном самаряни-
не Христос указывает на то, что
ближний – это каждый, с кем
мы соприкасаемся, кто нуждает-
ся в нашей помощи. «Любить
ближнего как себя самого – зна-
чит молиться за живых и умер-
ших, родных и не родных, знако-
мых и не знакомых, за друзей и
врагов, все равно, как за себя, и

желать им столько же добра, спа-
сения души, сколько себе», – го-
ворит св. прав. Иоанн Кронштад-
тский. По слову преподобного
Силуана Афонского «Молиться –
кровь проливать». Как воин от-
дает свою жизнь не только за сво-
их родных, но и за чужих, не зна-
комых ему людей, так и молитва
верующего должна обнимать всех.

 «Сущность всей христианс-
кой жизни сводится к любви к
другому человеку. Молитвы, бо-
гослужения, посты, Таинства,
если они не приводят к тому, что
человек с большей любовью на-
чинает относиться не только к сво-
им христианам, но и к атеистам,
сатанистам, католикам, протес-
тантам, то он – не христианин, а
лжехристианин», – напоминает
профессор МДА А. И. Осипов.

Вспоминаю пожилого свя-
щенника. В алтаре он всегда дол-
го молился за людей, которые
были записаны в его собственный
синодик. Рядом с некоторыми
именами стояли особые пометки,
известные только старцу. За свою
долгую жизнь батюшка соприка-
сался с многими судьбами, и не-
которые оставили след в его
душе. Пометки напоминали о них.
Кто-то в голодные 30-ые спас
жизнь куском хлеба – рядом с
именем слово «хлеб». Кто-то ку-
пил лекарство и помог больному
ребенку, а еще один человек в
проливной дождь остановил ма-
шину и подвез священника домой.
Напротив каждого имени – свой
знак. Многих пастырь видел од-
нажды, но молитвенную память
о них пронес через всю жизнь. В
этой книжечке не было близких
и дальних – там все были родные.

В своем послании апостол
Иаков очень мудро говорит: «Мо-
литесь друг за друга, чтобы ис-
целиться» (Иак. 5,16).

Во время молитвы душа мо-
лящегося входит в общение с Бо-
гом. «Когда мне дано бывает от
Бога любить ближнего и молить-
ся за него, тогда я реально ощу-
щаю в себе присутствие Духа и
Он любезен мне», – пишет ар-
химандрит Софроний. Через Гос-
пода душа соприкасается и с ду-
шой другого человека, за которо-
го молится. «Горечь от боли за
других содержит в себе Боже-
ственный бальзам. Когда мы по-
нуждаем себя к искренней молит-
ве за другого, в нашем сердце по-
является сострадание к ближ-
ним, способность чувствовать
чужую боль. Мы ставим себя на
место другого и в нас естествен-
ным образом появляются лю-
бовь, смирение, упование на Бога
и благодарность Ему», – говорит
старец Паисий Святогорец. Мо-
литва соединяет нас с Источни-
ком нашей жизни и с людьми, и
поэтому приносит только пользу,
за кого бы мы ни молились: за
ближних и дальних, за знакомых
или нет.

Часто те, кто выступает
против молитвы о незнако-
мых людях, приводят следую-
щие оправдания:

1) Нельзя молиться о других,
т. к. у нас много грехов. Куда нам
брать на себя такой тяжелый крест!

2) Молитва за чужого чело-
века приведет ко многим искуше-
ниям, т. к., молясь, мы берем на
себя его грехи.

Одна блудница, христианка,
встретилась с женщиной – языч-
ницей, находившейся в отчаянии
из-за смерти своего единствен-
ного сына. В страшном горе сво-
ем мать стала умолять блудницу,
чтобы та помолилась о воскреше-
нии ее ребенка. Зная свое недо-
стоинство, блудница ужаснулась
в душе этой просьбе матери, но,

видя отчаяние последней и ее веру,
будучи не в силах видеть ее горя,
она возопила ко Господу: «Не ради
меня, грешницы окаянной, но ради
слез матери, отчаянно скорбящей
о сыне своем, но в милосердии и
всемогуществе Твоем, Христе
Боже, твердо уверенной, воскре-
си, Господи сына ее». И Бог вер-
нул к жизни ребенка. Эта исто-
рия – ответ на первое оправдание
нежелающих молится за других.

Что же касается искушений,
то они сопровождали и будут со-
провождать всякое доброе дело.
«Искушение», по-другому – «эк-
замен», который мы должны сдать
на отлично, научившись терпе-
нию, вере и мужеству. Сколько же
можно свой эгоизм оправдывать
боязнью искушений? Мне кажет-
ся, что в нашей жизни испытаний
не станет меньше, если мы пере-
станем молиться за людей.

«Подражай Богу. Если Он хо-
чет, чтобы все люди спаслись, то
очевидно, что обо всех нужно и
молиться. Если Он пожелал, что-
бы все спаслись, то и ты пожелай
того же, а если желаешь этого –
молись», – говорит свт. Иоанн
Златоуст. Молиться за ближних
– это значит участвовать в наме-
рениях самого Бога относительно
нашего спасения.

Свой ответ я хотел бы закон-
чить словами всеми уважаемого
профессора  А. И. Осипова: «Толь-
ко в Ветхом Завете была заповедь:
«Возлюби ближнего своего и воз-
ненавидь врага своего». А Хрис-
тос говорит, обращаясь ко всем
нам: «Любите врагов ваших, доб-
ро творите ненавидящим вас, мо-
литесь за обижающих вас» (Мф.
5, 44). Спросите же у того свя-
щенника, который дает вам совет
не молиться за незнакомых людей,
в христианском ли храме он слу-
жит или в синагоге?».

Ольга Ковалик,  писатель (Москва)

Продолжение рассказа -
в следующем номере «ХВ»
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Что всего страшнее на
Страшном Суде?

Это приговор Судии, которым окончательно решится участь греш-
ников: отойдите от Меня, делающие беззаконие... Твой ли это
голос, сладчайший Иисусе? Тот ли это звук тихий и кроткий, которым
Ты некогда призывал к Себе всех труждающихся и обремененных?
Тот ли это голос отца и друга, который мы слышали от Тебя в Сионс-
кой горнице и на горе Масличной?.. Итак, и у Долготерпеливого есть
мера терпению! И у Кроткого и Смиренного сердцем нашлось гроз-
ное слово строгого наказания! Отойдите от Меня...

Мы не можем сделать и малейшего намека на то, какую величай-
шую печаль содержат в себе сии простые слова: Отойдите от
Меня... Может быть, не одному из нас приводилось испытывать со-
стояние человека, на руках которого умирает другой человек, связан-
ный с ним всеми узами земной привязанности... В неисчетное мно-
жество раз горестнее будет расставание грешника с Богом навеки!..

Многие  скажут Мне в тот день: Господи! Господи! не от
Твоего ли имени мы пророчествовали? и не Твоим ли именем бесов
изгоняли? и не Твоим ли именем многие чудеса творили? И тогда
объявлю им: Я никогда не знал вас; отойдите от Меня, делаю-
щие беззаконие (Мф. 7, 22)... Мы ели и пили пред Тобою, - загово-
рят другие, - и на улицах наших учил Ты. Но Он скажет: говорю
вам: не знаю вас, откуда вы; отойдите от Меня все делатели
неправды (Лк. 13, 26-27).  Решение безвозвратное! И пойдут сии в
муку вечную (Мф. 25, 45)...

Братия! Мы прислушались к словам сим, и не разумеем их истин-
ного, ужасного смысла. И пойдут... в муку вечную... Рассудок
отказывается от уразумения плачевной вечности; воображение теря-
ет образы для представления ее мучений. Есть болезни, в коих секун-
ды считаются часами, минуты – днями, – так они мучительны и
страшны! Но подобного той, адский, болезни мы ничего здесь не ис-
пытали и испытать не можем. Господь описал ее под образом вечного
горения. Довольно и сего. Дух трепетно мятется, язык сохнет и гор-
тань пламенеет при живом представлении беспредельного огненного
моря, в котором глубоко-глубоко... отовсюду палимые, отовсюду за-
душаемые... в мраке, в шуме, в страхе, в тоске, в замирании, в бес-
престанном ужасе, изнывая и истаевая... с воем, стоном, с воплем, со
скрежетом будут страдать. Боже мой!.. Кто же?.. И не будет смены
часов, дней, лет и тысячелетий! Одна страшная, неослабная, безна-
дежная, бесконечная, вечная мука!.. Страшный Суд! Страшный Суд!

Но что же вы трепещете, любящие Бога и верующие в Иисуса
Христа? Восклонитесь и поднимите головы ваши, потому что
приближается избавление ваше (Лк. 21, 28). Христиане! Сам
Господь утешает и ободряет нас. Восклонитесь и поднимите голо-
вы ваши, - сказал Он смущенным ученикам после того, как возвес-
тил о грядущем суде своем. Не для всех последний суд будет Судом
Страшным. Найдутся люди (дай Бог, чтоб их было как можно боль-
ше!), для коих последний суд будет судом вожделенно радостным.
Тайновидец говорил, что он зрел духов, которые просили у Бога от-
кровения суда Его (см. Откр. 6, 10). То были души мучеников, изби-
енных за слово Божие, коим суд Божий нес вечное, нескончаемое
блаженство. Но что такое и каждый истинный христианин, как не
мученик за слово Христово? Для последователя Иисусова везде гоне-
ния, везде мучители! И день пришествия Христова должен казаться
ему днем радостнейшего избавления его от врагов его.

Архимандрит Антонин (Капустин),
православный календарь «Год  Души-2011»

Икона «Страшный Суд»

Вырежьте, заламинируйте; пусть она будет вам постоянным напоминанием,
вразумлением  в борьбе со страстями и грехами !

Престольные праздники Пасхи

24 АПРЕЛЯ - ПРЕСТОЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК ХРАМА ВОСКРЕСЕНИЯ ХРИСТОВА В ФОРОСЕ
Настоящим украшением Крыма

считается церковь Воскресения Хрис-
това в Форосе, которая стоит на обры-
вистой скале, на высоте 427 м над уров-
нем моря. 24 апреля - престольный
праздник этого храма.

Построил ее на свои средства ку-
пец Александр Григорьевич Кузнецов,
известный по всей России чаеторговец,
в память о чудесном спасении царя
Александра III с семьей 17 октября
1888 года. В тот день у станции Борки
Харьковcко-Курской железной дороги
поезд сошел с рельсов. Крыша вагона,
где ехал царь с семьей, стала рушить-
ся и грозила придавить людей. Но вы-
сокий и сильный Александр какое-то
время держал ее, пока не подоспела по-
мощь.

Храм на высокой скале украшал от-
крытки, жестяные банки, в которых

продавался чай, был нанесен как ори-
ентир на мореходные карты. В 1898
году его посетил царь Николай II с семьей.

С 1929 до 1987 года церковь была
закрыта и постепенно разрушалась. От
костра, брошенного беспечными
туристами, погибли практически все
росписи. Потом было принято решение
реставрировать здание. В практически
разрушенной церкви молодой священ-
ник, отец Петр (Посаднев), с помощью
местных жителей стал наводить поря-
док. Люди помогали ему с удовольстви-
ем.  В 1997 году архимандрит Петр был
убит в прицерковной келье, где прожи-
вал. Это был светлый и добрый чело-
век, которого помнят до сих пор многие
прихожане форосского храма.

...В Пасхальное воскресенье у это-
го храма особенно людно.

Маргарита Маснева


